

**L'approche est originale.**

D'ordinaire, lorsqu'on traite de la protection sociale, c'est plutôt l'organisation française qui est mise en avant, tandis qu'ici, l'accent est mis d'emblée sur les régimes comparés. Evidemment, le lecteur n'échappe pas aux trois modèles d'Etat-providence distingués par Gøsta Esping-Andersen (qui a ensuite un peu compliqué sa partition). Mais l'accent est mis sur les dispositions européennes, qu'il s'agisse de la « stratégie de Lisbonne » avec sa méthode ouverte de coordination, ou de « l'inclusion sociale », un terme générique derrière lequel les pays mettent des choses assez diverses, nous expliquent les auteurs. Enfin, ces derniers, reprenant l'approche de Pierre Rosanvallon, montrent que la protection sociale traverse une triple crise : financière, d'efficacité et de légitimité, ce qui leur permet de s'interroger sur la capacité de l'Europe à concilier son ouverture commerciale et sa protection sociale. Une agréable synthèse, qui se lit sans effort, mais qui est plus destinée à ceux qui ne connaissent pas grand-chose qu'à ceux qui se sont déjà frottés, même légèrement, à ce thème. ¶

**DENIS CLERC**Presses universitaires de **Grenoble** 2011,

110 p., 14 €.